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Лилия Гумерова:  
«тема развития института 
интеЛЛектуаЛьной собственности 
явЛяется одной из кЛючевых 
в повестке комитета совета Федерации 
по науке, образованию и куЛьтуре»

Lilia Gumerova:  
«The Topic of deveLopinG The insTiTuTion 
of inTeLLecTuaL properTy is one of 
The key ones on The aGenda of The 
federaTion counciL commiTTee on 
science, educaTion and cuLTure»

совет Федерации Федерального собрания российской 
Федерации, наш комитет совета Федерации по науке, 
образованию и  культуре традиционно уделяют 
большое внимание вопросам развития института 
интеллектуальной собственности. при председателе 
совета Федерации Федерального собрания российской  
Федерации в. и. матвиенко вот уже 11 лет успешно 
работает совет по  вопросам интеллектуальной 
собственности. можно с  уверенностью сказать, 
что сегодня он служит центральной площадкой 
по  обсуж дению государственной политики в  сФере 
интеллектуальной собственности. в  данной области 
было принято и реализовано много инициатив, в том 
числе законодательных.
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В числе наших достижений назову следующие:
• принятые изменения в Гражданский кодекс Российской 

Федерации, направленные на коммерциализацию ре-
зультатов интеллектуальной деятельности;

• меры по усовершенствованию правового регулирования 
деятельности патентных поверенных;

• введение в российское законодательство нового объекта 
интеллектуальных прав – географического указания (ГУ);

• инициатива об ограничении регистрации товарных 
знаков, содержащих наименования географических 
объектов.

Если говорить о региональных брендах, отмечу, что 
по поручению Председателя Совета Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Федерации мы ведем системную 
работу с регионами по выявлению и регистрации таких 
брендов. Благодаря этому с 2017 года было зарегистриро-
вано 140 региональных брендов. Среди них – башкирская 
лошадь, калмыцкая домбра, семеновская матрешка, троиц-
кий платок, астраханский верблюд, горноалтайский марал 
и другие. Отрадно, что все больше регионов приходит к по-
ниманию, что наименование места происхождения товаров 
(НМПТ) и ГУ – не просто инструмент улучшения имиджа 
и повышения туристической привлекательности региона. 
При умелом подходе и продвижении – это значительный 
вклад в копилку его экономики.

Хочу напомнить, что в ноябре 2022 года по резуль-
татам заседания Совета по вопросам интеллектуальной 
собственности принято решение провести мониторинг 
правоприменения Федерального закона от 04.08.2023 
№ 456-ФЗ «О внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации», предусматри-
вающего изменения в Гражданский кодекс Российской 
Федерации, направленные на коммерциализацию резуль-
татов интеллектуальной деятельности. Когда принимались 
эти изменения, мы поняли, что его реализация может 
показать необходимость корректировки законодатель-
ства и подзаконных актов. На полях Совета Федерации 
с целью выработки единых подходов, обеспечивающих 
баланс интересов государства, госкорпораций, бизнеса 
и общества, на постоянной основе проходят заседания 
специально созданной рабочей группы. Некоторые пред-
ложения направлены в Правительство РФ для включения 
в дорожную карту «Трансформация делового климата» 
«Интеллектуальная собственность», например в части 
утверждения порядка использования Российской Фе-
дерацией результатов интеллектуальной деятельности, 
созданных организациями в инициативном порядке 
за счет собственных средств, использование которых 
необходимо для государственных и муниципальных нужд.

Для палаты регионов важно продвигать развитие интел-
лектуальной собственности в субъектах Федерации. Совмест-
но с Министерством экономического развития Российской 
Федерации мы разработали рекомендации по управлению 
правами на результаты интеллектуальной деятельности 
и средства индивидуализации в регионах. Сейчас ведем 
мониторинг их реализации в конкретных субъектах.

Считаю, что достижение технологического суверенитета 
невозможно без эффективного развития науки и технологий, 
которые, в свою очередь, неразрывно связаны с институ-
том интеллектуальной собственности. Именно поэтому 
вместе с Правительством РФ мы прорабатывали вопрос 
о том, чтобы в каждом субъекте появилось должностное 
лицо, ответственное за вопросы научно-технологического 
развития и интеллектуальной собственности.

Российская Федерация является субъектом междуна-
родной системы охраны интеллектуальных прав, и мы, как 
палата регионов, поддерживаем развитие интеграционных 
процессов, в том числе на площадке Межпарламентской 
Ассамблеи государств – участников СНГ (МПА СНГ).

В этой связи хочу отметить присоединение Российской 
Федерации к Протоколу об охране промышленных образцов 
к Евразийской патентной конвенции 1994 года и к Женев-
скому акту Лиссабонского соглашения о наименованиях 
мест происхождения и географических указаниях.

Несмотря на сложившуюся ситуацию, беспрецедентное 
давление санкций, как сказала на заседании Совета по во-
просам интеллектуальной собственности Председатель 
Совета Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации, мы не пойдем на нарушение своих междуна-
родных обязательств. На каждый недружественный шаг 
следует отвечать соразмерно, грамотно и точечно, в рамках 
правового поля, используя механизмы, заложенные в нашем 
законодательстве и международных нормах.

Интеллектуальная собственность – это инструмент, который 
в умелых руках сможет помочь и в получении прибыли от-
дельными производителями, и в развитии экономики в целом.

Принципиально важно то, что мы должны стимулировать 
отечественных производителей к переходу на собственные 
технологии. Институт интеллектуальной собственности 
призван развивать и конвертировать в реальный экономи-
ческий рост весь творческий, изобретательский потенциал 
наших народов.

Сегодня как никогда важно понимать роль интеллек-
туальной собственности во всех сферах жизни человека. 
Любая сфера социально-экономической реальности, любой 
национальный проект являются успешными лишь в случае 
эффективного использования новых технологий, основанных 
на результатах интеллектуальной деятельности. 
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